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根据之前的官方发布，今年上海
会举办171项国际国内体育赛事，时间
跨度是实打实地从1月 1日持续至12
月底。其中，第一个高潮出现在3月
中下旬，就是 F1 中国大奖赛和跟它

“背靠背”举行的上海帆船公开赛。
近日，上海的气温仿佛一下子进

入了夏天，这种热度与F1中国大奖赛
倒是刚好契合。根据本站赛事运营方
的数据，在新增1.7万张门票且票房于
2月底时已基本售罄的情况下，今年
比赛三天的现场观众人次超过22万，
比去年又增加两万多。同时，根据国
际上一份较权威体育数据最新出炉的
喜报，如今F1全球车迷总数已超过八
亿（上一版数据是七亿）。虽然中国大
奖赛的收视数据且得等待，但2025赛
季揭幕站澳大利亚大奖赛的数据已让
人领教了什么叫“人多力量大”，电视
收视同比上升了22%。

说到这里可能有人要问了，F1中
国大奖赛和上海帆船公开赛，它们中

一个是已经迎来“75岁大寿”的F1，一
个是创办才一年的申城自主品牌赛
事，用上海话来讲“伊拉搭界伐”？不
过，在申城已经明确的“双轮驱动”赛
事体系中（既要有国际高能级赛事，也
要有自主品牌赛事），F1中国大奖赛
和上海帆船公开赛，“背靠背”在沪举
办的它们真就是呼应上了，联手为上
海带来了一波体育赛事的高潮。

上海帆船公开赛和上海马拉松、
上海赛艇公开赛并称为“三上”赛事，
去年它们共带来直接经济影响9.62亿
元，拉动效应26.62亿元。当然在这其
中，上海马拉松是“带头大哥”，去年才
诞生的上海帆船公开赛则是“小弟”，
但它们以“上海”之名三箭齐发，确实
代表申城自主品牌赛事冲在了前线。

3月正是春暖花开的好光景，宜
出行，宜踏青，当然——也特别适合到
体育元素充沛的赛场上去感受一番。
那么，这波强劲的上海体育热度，它

“击”中你了吗？

F1和上帆“连连看”
赛事体系“双轮擎动”

本版撰稿 本报记者 章丽倩

谁能成为 F1 中国大奖赛的新
王？这个答案在昨天下午的上海国际
赛车场揭晓了——经过56圈较量，一
直说自己拥有1/16中国血统的皮亚斯
特里首度在上海称王。他的迈凯伦队
友诺里斯和梅赛德斯车手拉塞尔分获
第二、第三名。迈凯伦成为本站最大
赢家，在年度车手和年度车队积分榜
上进一步建立优势。

与往届相比，今年F1中国大奖赛
的观众群体中，法拉利车迷的出席率
应该是飙上了舒马赫时代之后的新
高。本身就树大根深的车迷基础，再
添上汉密尔顿和周冠宇的双双加盟，
这加成效果实在很顶。对法拉利车迷
来说，因为F1中国站今年的组成仍旧
是“冲刺赛+正赛”，所以尽管正赛成绩
未如预期，他们还是有所收获。在周
五的冲刺排位赛和上周六的冲刺赛
上，汉密尔顿实现了从杆位到第一名
的成功转化。虽然冲刺赛的分量不及
正赛，但终归——这是汉密尔顿披上
红色战袍后的首冠。

中国站比赛周期间的围场热闹非
常，体育圈里的姚明、范志毅、林孝埈、
张之臻、柯洁等，娱乐圈里的周杰伦、
吴彦祖、林志颖、孙俪、邓超、林更新、
李治廷、龚俊、王霏霏、成毅等，他们轮
番出现在围场内，为F1平添了不少跨
界亮点。同时，从全国各地乃至世界
各地而来的观众，则在看台上为本站
赛事组成了最强后盾。

根据官方数据，此次国际观众占
比15.25%，其中60%是专程从境外来
沪观赛，比去年增加100%。境外消费
回流显著，带动酒店、免税店、高端餐

饮消费。另外，在国内观众中，来自上
海以外地区的车迷也占据了大部分。
受此影响，上海国际赛车场周边三公
里内的酒店预订单量同比去年增长了
213%，需求带动下部分酒店价格上涨
近两成。

无论从纸面数据还是现场实况，
21岁的F1中国大奖赛都已经交上了
一份不错的答卷，而下一阶段的努力
方向就是要从“很好”向着“更好”继续
加油。

久事体育党委书记、董事长杨亦
斌表示，他们已经有了三个方向的小
目标。“第一是‘F1+城市地标’，我们希
望F1不仅是打造成嘉定的节日，更希
望它能够成为这个城市一年一度的嘉
年华。第二是‘F1+夜间经济’，因为上
海有非常丰富的都市旅游资源，我们
完全可以围绕美食节、灯光秀或者一
些主题的派对来做更多的延伸和拓
展。第三是‘F1+长三角联动’，我们希
望F1的溢出效应，不仅是为上海作出
贡献，更希望它能在更广的区域中来
推动长三角的体育旅游、文旅消费
等。”

每年F1中国大奖赛都是不少人
和老朋友相聚、与新朋友结识的舞台，
在该项赛事迎来21周岁之际，人声鼎
沸的场面更胜往昔。今天，记者就想
从与赛车相关的四位朋友的视角出
发，跟大家来分享一下他们刚刚度过
的这个超级周末。

国内元老级车迷

在此次到场观赛的数量庞大的车
迷群体中，蒋晓航算得上是国内车迷
里的元老级，已完成航空宇航科学与
技术专业博士学业正开始创业的他，
在现场亲历了自2004年至今的每一
届F1中国大奖赛。“今年比赛开票那
天，我定好闹铃提醒，就是盯准B看台
去的。2004年首届中国大奖赛举办
时，我就是在那里第一次现场感受了
F1。”上海国际赛车场B看台的永久看
台建设项目于2022年立项，去年F1中
国大奖赛20周年办赛时，那里其实已
经完工，但没赶上开票周期，所以今年
才是它以新面貌亮相的首秀。

受家庭影响，蒋晓航从小就对流
体力学感兴趣，后来很自然地喜欢上
了F1，并选择了航空宇航科学与技术
专业。在他看来，国内车迷虽入门有
先后，“有从中国站元年开始的，有‘后
舒马赫时代’的，还有因为周冠宇才在
近些年喜欢上F1的”，“但中国车迷群
体是实打实地越来越多元了”。

最早一批F1解说员之一

“‘北极虾’潘湧湧重返F1电视解

说席”，这是今年F1赛季启幕前让不
少老车迷特别感兴趣的话题。“中国站
比赛的三天，跟往年一样，我是在赛车
场当现场解说，别的分站的时候，会去
做电视解说。”作为中国最早一批F1
解说员，潘湧湧曾经伴随了一代车迷
的成长，如今他担任久体中心市场营
销部副总经理，平日工作的地点就在
上海国际赛车场，立足岗位，延续着自
己对F1、对赛车的热爱。

不论是在公司社交账号还是个人
社交账号，为F1运动做宣传和适时地
分析评论，这些都可算作是潘湧湧的
日常。要说如今和早些年相比有什么
不同，他感觉比较明显的一点是——

“食客”更会挑“厨师”了。“这代表车迷
群体整体更加成熟了，不仅要有得看，
还希望看得好。这要求我们提升服
务。对F1运动在国内的发展来说，是
好事。”

从美国打飞的回来观赛

在F1中国大奖赛观众的消费图
谱中，从美国旧金山湾区而来的李奇
威是一位标准的从远方而来的车
迷。他毕业于北京航空航天大学，赴
美国发展已有11年，这回是他第二次
在上海现场感受F1中国大奖赛。“上
一次来这里看比赛是 2005 年，刚好
已经是20年前的事了，这回我是故
地重游。”

在文旅商体展联动方面，本届F1
中国大奖赛达到了赛会历史上空前的
程度，李奇威因为赴上海观赛的计划

确定得较晚，所以在这方面的体会也
更多一些。“因为是前不久才决定来上
海看比赛，当时我想要的票都已经售
完了，所以最后就买了官方平台上的
旅行观赛套餐，包含两张A看台的三
日票加两晚威斯汀酒店的住宿，一共
9400元。”李奇威觉得，比起二手平台
上那些看着就不靠谱的门票转售，还
是官方提供的观赛套餐服务让他多了
一种选择。

复古车创始人

今天要介绍的最后一位，他整个
比赛周末都没有进入过需要门票核
验的区域，赛场外的水景广场是他展
示作品的舞台。“我们做的是对复古
车的迷你版复刻，其中也包括以前F1
的经典车款。我们的客户中，一部分
是家长买给孩子当礼物的，这些迷你
车能在封闭道路上驾驶，孩子们非常
喜欢，还有一部分则是买回去用作展
示或者收藏。”驾悦复古车的创始人
于成祥，他曾是上汽的一名安全虚拟
工程师，在今年的F1中国大奖赛上，
他的复古迷你赛车出现在了北外滩
格子旗嘉年华、上海国际赛车场外的
水景广场、徐汇西岸等多个 F1 元素
浓郁的地方。

“我的第一份工作就是在上海嘉
定，这里有很多汽车产业，有很多与汽
车相关的文化活动，我觉得是最适合
我发展的地方，工厂的选址也在嘉
定。当中工厂有过搬迁，也有别的地
方邀请我去发展，但好像就是舍不得
离开。说到汽车产业、汽车氛围，上海
的土壤、嘉定的土壤还是不一样的。”
于成祥分享道。

无论是F1中国大奖赛的观众，还
是以其他方式参与了赛事的人，当这
项国际高能级赛事迎来又一次圆满的
年度收官时，想必对于来年，很多人已
经提前升起了期待。

不同身份的他们，
与中国站共度“21岁”

F1+城市地标+夜间经济+长三角联动

上海办赛要向“更好”进发
皮亚斯特里喜迎突破新称王，法拉利车迷集聚营造

“主场”氛围，姚明、周杰伦等大批体娱界名人轮番现身、
跨界互动，2025年的F1中国大奖赛好一派热闹景象。而
随着本站赛事于昨日落幕，更多围绕“上海办赛”而产生
的关注也愈加浮出水面。

周杰伦、林志颖等明星前来助阵


